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Proposta segue ago-
ra para CCJ

A Comissão de Agri-
cultura e Refor-
ma Agrária (CRA) 
aprovou nesta 

quarta-feira (23), com 13 
votos a favor e 3 contrários, 
o projeto de lei que esta-
belece um marco temporal 
para a demarcação de ter-
ras indígenas (PL 2.903 de 
2023). A proposta já havia 
sido aprovada na Câmara 

CRA tomou como constitucional a decisão sobre demarcação e agora texto vai para a CCJ

CMM revoga 
honraria 
dada a 
policial

APÓS BRIGA

Os vereadores da 18ª le-
gislatura da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM) 
aprovaram, por unanimida-
de, o Decreto Legislativo 
nº 615/2023 que revoga a 
Medalha de Ouro Alfredo 
Barbosa Filho, concedida ao 
investigador da Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) Rai-
mundo Nonato Monteiro 
Machado, em 2021.

Raimundo e a esposa, 
Jussana Machado, se en-
volveram em uma briga que 
resultou em lesão corporal 
contra uma babá e um ad-
vogado, em um condomínio 
na zona oeste da capital. O 
caso repercutiu nacional-
mente e o casal está preso 
preventivamente.

O Decreto Legislativo, 
proposto pelo vereador 
Allan Campelo (Podemos), 
foi subscrito por outros 20 
vereadores. Allan Campe-
lo, que também é autor 
do Decreto Legislativo nº 
542/2021 que concedeu a 
honraria ao policial civil, 
lamentou o ocorrido e en-
fatizou que todo ato de 
violência precisa ser seve-
ramente combatido.

Logo após a votação em 
plenário, o presidente da 
CMM, vereador Caio An-
dré (Podemos), anunciou 
a promulgação do, agora, 
Decreto Legislativo. 

Últimas

STF retoma julgamento sobre descriminalização

FÁBIO POZZEBOM/ AGÊNCIA BRASIL
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Ministros voltaram à votação hoje

Agência Brasil

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) confirmou que 
retomará nesta quinta-
-feira (24) o julgamento 
sobre descriminalização do 
porte de drogas para con-
sumo pessoal. O processo 
foi incluído na pauta de 
julgamento no início desta 
noite. A sessão está prevista 
para começar às 14h.

O julgamento foi sus-
penso no dia 2 de agosto, 
quando foi formado pla-
car de 4 votos a 0 para des-
criminalização somente 
do porte de maconha para 
uso pessoal.

Durante o julgamento, 
o STF vai decidir se a 
Corte pode determinar 
a descriminalização, se 
a medida vai valer para 
todos os tipos de drogas 
ou somente a maconha, 
além de definir a quanti-
dade que deve ser consi-
derada para caracterizar o  

PORTE DE DROGAS BOLETIM FVS-RCP

Amazonas registra 55 
novos casos de Covid-19

A Fundação de Vigilân-
cia em Saúde do Amazo-
nas – Dra. Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), vinculada 
à Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), atualiza, 
nesta quarta-feira (23/08), 
os boletins de Covid-19 e 
vacinação no Estado. As in-
formações são atualizadas 
às quartas-feiras e estão 
disponíveis no site da FVS-
-RCP, no endereço www.fvs.
am.gov.br.

A situação epidemiológi-
ca semanal da Covid-19, 
que compreende o período 
de 13/08 a 19/08, registra 
o diagnóstico de 55 novos 
casos, totalizando 637.442 
casos da doença, e sem 
registro de novo óbito. O 
número total de mortes pela 
doença é de 14.481.

Vacinação no Amazonas
Conforme os dados par-

ciais do Programa Nacio-
nal de Imunização (PNI), 

uso pessoal. 

Regras
O Supremo julga a cons-

titucionalidade do Arti-
go 28 da Lei das Drogas 
(Lei 11.343/2006). Para 
diferenciar usuários e 

Boletim é feito semanalmente pela FVS

traficantes, a norma pre-
vê penas alternativas de 
prestação de serviços 
à comunidade, adver-
tência sobre os efeitos 
das drogas e compa-
recimento obrigatório 
a curso educativo para 

9.467.765 doses foram 
aplicadas em todo o es-
tado até esta quarta-feira 
(23/08), sendo 3.495.439 de 
primeira dose, 2.946.523 de 
segunda dose, 78.075 com 
dose única, 1.851.085 de 1ª 
dose de reforço, 751.389 
de 2ª dose de reforço e 
12.743 de dose adicional 
para os imunossuprimidos, 
além de 332.511 doses de 
vacina bivalente.

Comissão aprova marco temporal 
para demarcação de terras indígenas

dos Deputados no final de 
maio e segue para análise 
da Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Cidadania 
(CCJ) e para o Plenário  
do Senado. 

De acordo com o tex-
to aprovado, que recebeu 
voto favorável da relatora, 
senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS), para que 
uma área seja considera-
da “terra indígena tradicio-
nalmente ocupada”, será 
preciso comprovar que, 
na data de promulgação 
da Constituição Federal, 

ela vinha sendo habitada 
pela comunidade indígena 
em caráter permanente e 
utilizada para atividades 
produtivas. Também será 
preciso demonstrar que es-
sas terras eram necessárias 
para a reprodução física 
e cultural dos indígenas 
e para a preservação dos 
recursos ambientais neces-
sários ao seu bem-estar.

As terras não ocupadas 
por indígenas e que não 
eram objeto de disputa na 
data do marco temporal 
não poderão ser demar-

cadas. De acordo com o 
projeto, os ocupantes não 
indígenas terão direito à 
indenização pelas ben-
feitorias de boa-fé, assim 
entendidas aquelas ergui-
das na área até a con-
clusão do procedimento  
demarcatório. 

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) também analisa 
o assunto para definir se 
a promulgação da Cons-
tituição pode servir como 
marco temporal para essa 
finalidade. Esse foi o en-
tendimento aplicado pelo 

tribunal quando da demar-
cação da reserva indíge-
na Raposa Serra do Sol,  
em Roraima.

Em audiência pública na 
tarde de hoje para deba-
ter o tema, lideranças in-
dígenas ouvidas disseram 
que a aprovação do marco 
temporal para demarcação 
de terras indígenas seria, 
além de inconstitucional, 
um rompimento do país 
com a Convenção 169 da 
Organização Internacional 
do Trabalho (OIT), da qual 
o país é signatário.

quem adquirir, transpor-
tar ou portar drogas para  
consumo pessoal.

A lei deixou de prever 
a pena de prisão, mas 
manteve a criminalização. 
Dessa forma, usuários de 
drogas ainda são alvos 
de inquérito policial e 
processos judiciais que 
buscam o cumprimento 
das penas alternativas. 

No caso concreto que 
motivou o julgamento, a 
defesa de um condenado 
pede que o porte de ma-
conha para uso próprio 
deixe de ser considerado 
crime.  O acusado foi 
detido com três gramas  
de maconha.

Para os advogados, o 
crime de porte de drogas 
para uso pessoal é incons-
titucional por ofender o 
princípio constitucional 
da intimidade e da vida 
privada.  A defesa susten-
tou que o uso pessoal não 
afronta a saúde pública.

Amazonas registra 55 casos

COVID-19
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Revogação ocorreu por unanimidade
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O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, e a secretária 
municipal de Saúde, Shádia 
Fraxe, realizam a solenidade de 
formatura de 394 profissionais 
de saúde em cursos técnicos 
para Agentes Comunitários de 
Saúde (ACSs) e Agentes de 
Combate às Endemias (ACEs) 

Destaque De olho

da rede de Atenção Primária 
à Saúde na capital.

A cerimônia acontece nesta 
quinta-feira, 24, sendo uma 
turma às 10h e outra, às 15h, 
no auditório Luiz Teixeira, da 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed).

Os cursos técnicos de ca-

pacitação para ACSs e para 
ACEs fazem parte do projeto 
“Saúde com Agente”, uma 
parceria da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Sul 
(UFRGS) com o Ministério de 
Saúde e o Conselho Nacional 
de Secretarias Municipais de 
Saúde (Conasems). 

AGÊNCIA BRASIL

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) definiu nesta 
quinta-feira (23) duas listas 
de candidatos para três va-
gas de ministros do tribu-
nal. As sugestões dos nomes 
para compor o STJ serão 
enviadas ao presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Antes de 

tomar posse, os escolhidos 
deverão passar por sabatina 
no Senado.

A primeira lista é compos-
ta pelos desembargadores 
federais Carlos Vieira von 
Adamek, José Afrânio Vile-
la, Elton Martinez Carvalho 
Leme e Teodoro Silva Santos.

A segunda lista é formada 
por três nomes da advoca-
cia. Os mais votados foram 
os advogados Luiz Cláudio 
Allemand, Daniela Teixeira 
e Otávio Luiz Rodrigues Jr.

De olho agora para quem 
o presidente Lula irá escolhar 
para as vagas em aberto.

Editorial

A chegada da Amazon re-
configurou o panorama do 
varejo de livros. O surgimen-
to dos livros eletrônicos pôs 
em risco a palavra impressa. 
Enquanto isso, o grande cres-
cimento da auto publicação 
ofereceu aos escritores um 
caminho para o sucesso que 
deixou de lado as editoras 
convencionais. Em todas es-
sas situações, a indústria edi-
torial conseguiu se adaptar.

Agora, o setor está enfren-
tando uma nova reviravolta, 

que tem o potencial de ser 
muito mais abrangente e 
transformadora: a ascensão 
da inteligência artificial.

Algumas empresas do uni-
verso editorial já estão explo-
rando o uso de programas 
de inteligência artificial (IA) 
em diversas frentes, como 
marketing, publicidade, pro-
dução de audiolivros e até 
mesmo redação, buscando 
entender tanto a possibili-
dade de auxiliar o trabalho 
humano quanto o receio de 

que as máquinas possam 
assumir completamente al-
gumas dessas funções.

Para alguns profissionais 
do setor, a ameaça já se 
tornou realidade. Escritores 
estão se unindo a outros 
artistas, programadores e 
criadores de conteúdo para 
processar empresas de IA, 
alegando que seu trabalho 
está sendo utilizado para 
treinar sistemas de IA.

Os autores estão preocu-
pados com o uso não au-

torizado de sua obra – es-
pecialmente porque essa 
tecnologia pode alimentar 
softwares de comunicação 
automatizada como o Cha-
tGPT, capaz de gerar textos 
incrivelmente envolventes, 
imitar autores renomados 
e até mesmo produzir ro-
mances completos depois 
de seguir instruções de um 
humano habilidoso.

Nos últimos meses, a tec-
nologia avançou rapidamen-
te, infiltrando-se em pratica-

mente todos os lugares – em 
salas de aula, hospitais, tri-
bunais e até em Hollywood, 
onde os roteiristas entraram 
em greve exigindo não ape-
nas melhores salários, mas 
também medidas de prote-
ção diante do aumento da IA

Porém não há o que temer. 
Mas par isso é preciso se 
destacar, estando a frente 
da Inteligência Artificial. A 
pisque humana jamais será 
substituída mas para isso é 
preciso qualificação.

A IA vai acabar com o seu emprego?

Que tal conhecer Tabatinga? 
Conheça Tabatinga, a 

“Princesinha do Alto Soli-
mões”, município do Estado 
do Amazonas situado na trí-
plice fronteira entre o Brasil, 
Colômbia e Peru, na Me-
sorregião Sudoeste Ama-
zonense e na Microrregião 
do Alto Solimões, cidade 
gêmea com a cidade colom-
biana de Letícia, o coração 
da Amazônia colombiana. 
   Eis aí o primeiro atrativo. 
Ligadas umbilicalmente, as 
duas cidades interagem in-
tensamente por meio do 
intercâmbio das línguas, 
da cultura e culinária, do 
comércio e dos atrativos 
diversos que envolvem os 
três países. De lá é possível 
viajar para vários destinos 
internacionais, inclusive Bo-
gotá e caribe colombiano. 
   O acesso a Tabatinga se dá 
por via fluvial e aérea. Várias 
embarcações e lanchas rá-
pidas realizam o transporte 
de cargas e passageiros no 
percurso Manaus-Tabatin-
ga-Manaus e municípios in-
termediários. Já de aeronave 
o tempo de viagem Manaus-
-Tabatinga é de 01h45min, 
sendo a Azul a companhia 
responsável pelo transporte. 
   Pelos dados do IBGE 
(2021), o Município possui 
aproximadamente 68.502 
habitantes e uma área de 
3.266,062 km². É uma ci-

dade bastante hospitalei-
ra e muito visitada pelos 
turistas que vêm à tríplice 
fronteira, especialmente os 
que ingressam por Letícia.  
   Os atrativos turísticos do 
município já justificam uma 
viagem, passando pelo Cas-
telo Brasil, Rua dos Calçados 
(Rua Marechal Mallet), Igreja 
Matriz, Mercado Municipal, 
Parque Zoobotânico, Miran-
te da Comara, Comunidades 
Indígenas de Umariaçú I e II, 
a gastronomia diversificada 
pelo fator cultural das fron-
teiras, incluindo os eventos 
culturais e os elementos na-
turais, que despertam gran-
de interesse aos visitantes.    
   Ao chegar o turista terá a 
oportunidade de conhecer 
toda a cidade e seus atrati-
vos, além de poder conhecer 
Letícia e realizar compras de 
perfumes, relógios, joias e 
outros produtos importados 
com preços bem acessíveis, 
ou curtir passeios diversos e 
a rica culinária colombiana. 
Também pode rapidamente 
chegar a Benjamin Constant 
ou conhecer o lado peruano. 
   Em Tabatinga, vale incluir 
as comunidades indígenas 
de Umariaçú I e II, da et-
nia Ticuna, onde o visitante 
conhecerá a cultura, o ar-
tesanato e outros produtos 
feitos pelas comunidades. 
Em seguida poderá visitar o 

Parque Zoobotânico, situa-
do na área do 8º BIS, onde 
existem espécies diversas de 
plantas e animais silvestres.  
   Saindo do Parque é pos-
sível conhecer o Mercado 
Municipal e observar a di-
versidade de produtos. Bem 
próximo ao mercado está 
a Igreja Imaculada Concei-
ção, a Igreja Matriz, com 
a praça à sua frente, onde 
o visitante poderá curtir 
a tranquilidade do local.  
   Partindo da Matriz chega-
-se à Rua Marechal Mallet, 
também conhecida pelos 
turistas como a Rua dos 
Calçados, muito visitada pe-
los turistas que vêm da Co-
lômbia, onde realizam com-
pras de calçados de marcas 
brasileiras. De lá é possível 
chegar ao Castelo Brasil, um 
estabelecimento comercial 
de chocolates brasileiros, 
onde também é possível 
conhecer uma variedade 
considerável de artesanatos.  
   Em seguida estão os 
marcos de fronteira entre o 
Brasil e a Colômbia, com as 
bandeiras dos três países da 
tríplice fronteira hasteadas. 
Para finalizar, o turista terá 
a oportunidade de visitar o 
Mirante da Comara situado 
no bairro de mesmo nome, 
onde poderá observar o ma-
ravilhoso pôr do sol e a pai-
sagem do belo Rio Solimões.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

As práticas de ESG, sigla que em 
inglês significa Environmental, Social 
e Governance (Ambiental, Social e 
Governança, em português), estão 
cada vez mais em evidência no 
mundo corporativo, mas há muita 
confusão com relação à aplicação 
desses preceitos.

Na maioria das empresas, algumas 
ações são executas com esse foco, 
mas é preciso que se entenda que 
isso não basta. A responsabilidade 
social, a transparência na gestão 
e o desenvolvimento sustentável, 
componentes importantes em ESG, 
devem fazer parte da cultura orga-
nizacional, estar presentes em todos 
os setores, do RH ao Marketing, 
passando por Compras, Finanças, 
Comunicação e Direção. Devem estar 
no DNA.

Todas as atividades executadas 
precisam levar em conta as pre-
missas que norteiam o conceito de 
ESG. Ou seja, o importante não é 
apenas gerar receita, mas promover 
o bem-estar das pessoas e reduzir 
os riscos ao meio ambiente – não 
poluir, ser eficiente no uso dos re-
cursos e socialmente inclusiva. As 
empresas do futuro, aquelas que 
colocam em prática hoje o que lá 
na frente sabem que serão funda-
mentais para a sua sobrevivência, 
têm apostado nessa linha para se 
manterem competitivas. 

Relatório coordenado pelo 
l’Institut de l’Entreprise, la Fonda-
tion Nationale pour l’Enseignement 
de la Gestion des Entreprises (FNE-
GE) e pela PwC France, intitulado 
“l’entreprise full RSE, de la pros-
pective à la pratique, la vision des 
professionnels”, preconiza como em-
presa do futuro as organizações que 

elaboram suas estratégias na criação 
de valor para a sociedade e que se 
preocupam com a sua contribuição 
para o desenvolvimento sustentável 
global – e não apenas local. 

As empresas que seguem essa 
dinâmica, ao contrário do que muita 
gente pensa, têm se sobressaído 
como as mais rentáveis no longo 
prazo. É o que aponta o estudo 
“Empresas Humanizadas do Brasil”, 
realizado pela startup Humanizadas, 
em parceria com o Instituto Capita-
lismo Consciente Brasil (ICCB). Pu-
blicado em 2021, o estudo mapeou 
as principais empresas do país, em 
um período de 20 anos, entre 2000 e 
2019. A conclusão a que se chegou é 
que a rentabilidade das organizações 
mais éticas foi três vezes e meio 
superior à média das 500 maiores 
empresas do país.

O levantamento foi feito com base 
em mais de 36 mil entrevistas, em um 
universo de 3,8 mil empresas, 226 ins-
tituições, 7,7 milhões de clientes e 380 
mil consumidores. Foram analisados 
resultados financeiros, processos e 
práticas corporativas, incluindo indi-
cadores como satisfação dos clientes 
e colaboradores e taxa de resposta 
às reclamações recebidas.

As boas práticas, portanto, geram 
lucros, e são fundamentais no cenário 
atual, com cidadãos que começam 
a perceber a relevância de gestos 
efetivos para o bem-estar de todos 
no planeta. E quanto maior o nível de 
acesso à educação, a tendência é au-
mentar as exigências nesse sentido, 
porque a conscientização também 
será teoricamente maior.

Para os que quiserem ingressar 
nesse caminho e não ficar pra trás 
com relação aos concorrentes, sai-

ba que as mudanças necessárias 
para a sustentabilidade, sejam elas 
de cunho pessoal ou empresarial, 
passam pela eliminação do desper-
dício, com administração eficiente 
dos recursos – em todos os níveis 
(e aqui entra água e energia elétrica 
também); redução da dependên-
cia de combustíveis fósseis e tra-
tamento adequado dos poluentes, 
contribuindo para a diminuição de 
gases de efeito estufa na atmosfera; 
e gestão de resíduos, privilegiando 
os recicláveis.

Os benefícios da sustentabilidade 
para as empresas são inúmeros e, 
como já explicitado aqui, se tradu-
zem em organizações mais rentáveis, 
porque passam a melhor gerir os re-
cursos disponíveis, reduzindo custos 
com desperdícios e com excessos e 
otimizando os processos. 

De forma adicional e não menos 
importante, ganham a simpatia do 
consumidor, da sociedade, cons-
truindo uma boa imagem perante 
a opinião pública, além de se posicio-
narem de forma diferenciada e com 
vantagem competitiva no mercado, 
atraindo investimentos e parcerias e 
ajudando a melhorar a qualidade de 
vida da população. 

Os desafios ainda são muitos para 
termos um ambiente predominante 
sustentável, nas empresas brasileiras 
e em todo o mundo. Mas é preciso 
começar e que seja de forma efetiva, 
não apenas no discurso, mas como 
parte da cultura organizacional. 

Os impactos ambientais e sociais 
das atividades empresariais preci-
sam ser mitigados e tratados com 
transparência. O futuro depende 
da nossa visão e desse novo com-
portamento que o mercado requer.  

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário de 
Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

ESG: é preciso sair do discurso para a prática 
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Cidades Sine Manaus oferta 164 vagas 
nesta quinta-feira (24)

Pesquisa da Fapeam incentiva constru-
ção de estações no interior do estado

Em alusão à data, o 
VDN traz relatos de 
pessoas que com-
partilharam algumas 
de suas experiências 
nostálgicas

Gerson Silva

As lembranças de uma 
infância marcam a 
vida de muitas pes-
soas. Recordamos 

com bastante saudosismo 
aqueles momentos de nos-
talgia, que nos fazem mer-
gulhar em um passado já 
distante — para muitos de 
nós — de uma época em que 
éramos felizes e nem sabía-
mos. Relembrar a infância é 
voltar no tempo onde tudo 
era possível.

No dia 24 de agosto, anual-
mente no Brasil, comemora-se 
o Dia da Infância. Em alusão à 
data, a equipe do Vanguarda 
do Norte entrevistou pessoas 
que compartilharam suas his-
tórias da fase ‘pueril’.

Ao VDN, a enfermeira 
Gerlany Santos, de 36 anos, 
compartilhou que seu maior 
sonho de infância era co-
nhecer a apresentadora de 
televisão, cantora e atriz Xuxa 
Meneghel, que carrega a al-
cunha de “eterna rainha dos 
baixinhos”.

“Sempre fui uma criança 
muito ativa e cheia de sonhos, 
mas também muito levada 
e traquina. Na verdade, mi-
nha mãe tinha um pouco 
de trabalho comigo por ser 
assim (risos). E como toda 
criança, também tinha mi-
nhas vontades e sonhos. Um 
deles era conhecer a Xuxa, 
de quem sempre fui fã des-

No Brasil, data é celebrada anualmente no dia 24 de agosto, e foi criada pelo Fundo das Nações Unidas para a infância (Unicef)
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‘O puro suco da nostalgia’: Dia da Infância 
traz momentos que marcaram época

de pequena”, conta. “Outro 
sonho [meu] era ter uma 
casa da boneca Barbie, mas 
só ganhei a boneca mesmo 
(risos)”, relembra Gerlany.

A dona de casa Gessyca 
Sousa, de 31 anos, também 
dividiu um momento mar-
cante de quando era peque-
na: o medo de ir ao circo. “Até 
os meus seis anos de idade, 
eu tinha pavor de ir ao circo 
por causa dos palhaços. Era 
algo que me deixava com 
muito medo. Com o passar 
do tempo, fui vencendo essa 
fobia. Quando completei oito 
anos, comecei a gostar de cir-

mundo, além de defender 
que todos tenham acesso aos 
devidos cuidados e direitos 
básicos — de alimentação, 
moradia, formação social, 
educacional e de valores.

Assim como o Dia Mundial 
da Infância, comemorado em 
21 de março, o Dia da Infância 
também é de autoria do Fun-
do das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef), mas está 
presente somente no calen-
dário do Brasil. Apesar dos 
nomes, ambas as datas não 
estão vinculadas ao Dia das 
Crianças, que ocorre anual-
mente no dia 12 de outubro.

EMPREGO TRATAMENTO DE ÁGUA

co... até pedia aos meus pais 
para me levarem todo fim de 
semana”, recorda Gessyca.

Para os fãs do grupo É o 
Tchan — sensação dos anos 
90, só quem viveu é que 
sabe — o VDN traz o relato da 
enfermeira Gercieny Oliveira, 
34. Ela diz ter boas lembran-
ças dessa época e que recor-
dar essa fase a faz mergulhar 
em completa nostalgia.

“É tão bom ser criança, é 
uma das melhores épocas 
da vida. Quando se é criança, 
pode-se fazer o que quiser, é 
sonhar. Quando falo da mi-
nha infância, sempre lembro 

da época em que colocava 
as músicas do grupo É o 
Tchan. Amava as canções, 
principalmente a do bambo-
lê”, comenta Gercieny.

O motorista Yure Menezes, 
de 25 anos, também compar-
tilha de alguns momentos 
vividos na infância. “Lembro 
que na minha infância, ti-
nham algumas noites que 
a minha mãe saía com meu 
pai e eu ficava com meus 
irmãos em casa. Só que, ao 
invés da gente dormir cedo 
como de costume, aprovei-
távamos pra passar a noite 
toda jogando videogame. Só 

de lembrar me traz uma nos-
talgia absurda”, relata.

“Em uma dessas saídas [dos 
meus pais], meus irmãos e eu 
ficamos a noite toda jogando, 
nem vimos o tempo passar. 
Quando amanheceu, lembro 
que meu irmão e eu pulamos o 
muro de um vizinho para pegar 
manga (risos)”, conclui Yure.

Dia da infância
Celebrado em 24 de agos-

to, o Dia da Infância é uma 
data que carrega o propósito 
de promover uma reflexão 
sobre as condições de vida 
dos pequenos ao redor do 
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Sine divulga 164 vagas 
nesta quinta-feira

Da redação

Mais de 160 vagas de 
emprego, em várias áreas 
de atuação, estão sendo 
divulgadas pelo Sine Ma-
naus nesta quinta-feira (24). 
Ao todo, serão 164 vagas 
ofertadas pelo órgão. O 
atendimento ocorre de 8h 
às 16h.

O candidato precisa vali-
dar a Carteira Digital e Previ-
dência Social (CTPS) no apli-
cativo “Carteira de Trabalho 
Digital”, ou acessar o site do 
Ministério do Trabalho e 
Previdência (http://gov.br/
trabalho). Para concorrer às 
vagas e fazer a solicitação 
de cadastro, o interessado 
deve acessar o link do Por-
tal Emprega Brasil (http://
empregabrasil.mte.gov.br).

Para participar da pré-
-seleção e concorrer a uma 
das vagas disponíveis, ou 
receber orientação de ca-
dastro, Carteira de Trabalho 
Digital e seguro-desempre-
go, é necessário compa-
recer a um dos postos do 
Sine Manaus: na avenida 

Pesquisa incentiva construção de estações 
de tratamento de água

Da redação

A construção de uma 
planta-piloto de estação de 
tratamento para obtenção 
de água potável para as 
comunidades ribeirinhas 
e populações tradicionais 
de Itacoatiara (distante 176 
quilômetros da capital) é o 
principal objetivo de pes-
quisa apoiada pelo Gover-
no do Estado, por meio 
do Programa de Apoio à 
Interiorização Tecnológi-
ca do Amazonas (Painter), 
da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam). 

O coordenador da pesqui-
sa e doutor em Engenharia 
Química, Alex Martins Ra-
mos, da Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam), 
cita que os principais re-
sultados do estudo foram 
três: customização do filtro, 
com fácil manuseio; resis-
tência ao clima amazônico; 
e elementos filtrantes, como 
o carvão ativado e a areia 
grossa, coagulante à base de 
tanino vegetal e produção 

de água potável, com cerca 
de 500 litros por hora.

Intitulado “Sistema sim-
plificado de tratamento de 
água para abastecimento 
de comunidades rurais uti-
lizando coagulante natu-
ral”, o projeto já foi finali-
zado e utiliza a tecnologia 
para solucionar a oferta de 
água para a população da 
zona rural.

O processo é feito com 
o uso de coagulantes à 
base de taninos vegetais 
que não alteram o pH da 
água durante o processo de 

MANAUS

Constantino Nery, nº 1.272, 
bairro São Geraldo, zona 
centro-sul; ou no shopping 
Phelippe Daou, na aveni-
da Camapuã, nº 2.939, 
bairro Cidade de Deus,  
zona norte.

Os interessados devem 
estar munidos do compro-
vante de vacinação (Co-
vid-19), currículo e docu-
mentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de 
escolaridade e residência). 
Não é necessário apresen-
tar cópias, somente os do-
cumentos originais.

Atendimento ocorre de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 16h

tratamento, além do lodo 
gerado ser biodegradável.  
“Isso é muito importante, 
pois, as comunidades rurais 
residem às margens dos 
lagos e rios amazônicos, 
onde não há como descartar 
em local apropriado, os re-
síduos produzidos”, explica 
Alex Ramos.

O pesquisador acrescenta 
que a mudança dos coa-
gulantes inorgânicos para 
os orgânicos melhorou a 
operação da estação, uma 
vez que caso o usuário erre 
a dosagem utilizada, seja 

INTERIOR

Estudo visa resolver problemas específicos de comunidades do interior

para mais ou para menos, 
a água resultante apresenta 
uma coloração de tons mar-
rons e, assim, o líquido deve 
ser descartado.

“Costumo dizer que as 
águas superficiais amazôni-
cas apresentam três desafios, 
caso alguém deseje torna-la 
potável: elevada quantidade 
de sólidos e turbidez, cor e 
microrganismos patógenos. 
A estação fabricada nesta 
pesquisa superou formida-
velmente tais desafios”, ani-
ma-se o pesquisador com a 
conquista do estudo.

A estação unifamiliar, sim-
plificada e compacta de tra-
tamento de água foi baseada 
no trinômio clarificação-fil-
tração-desinfecção e tem 
as seguintes especificações: 
vazão de filtração de 500 
litros por hora, retrolavagem 
(sistema de limpeza dos fil-
tros) de 1.000 litros por hora 
e pressões (medida indicada 
para evitar o desperdício) de 
0,20 bar (pressão de opera-
ção na filtração) e 0,50 bar 
(pressão máxima de opera-
ção do sistema).

ALEX RAMOSARQUIVO/SEMCOM



Dois homens são presos por 
importunar sexualmente menores

Narel Desiree

Dois homens, que 
não tiveram os no-
mes divulgados, 
foram presos na 

capital amazonense por 
importunar sexualmente 
menores de idade. O pri-
meiro caso envolve um 
homem de 43 anos, que 
foi indiciado pelo crime de 
importunação sexual con-
tra uma criança de 11 anos. 
Um mandado de prisão em 
nome do suspeito foi cum-
prido por policiais civis da 
Delegacia Especializada de 
Proteção à Criança e ao 
Adolescente (Depca), na 
quarta-feira (23).

Em coletiva de imprensa, 
a delegada Joyce Coelho, 
titular da Especializada, in-
formou que o caso ocor-
reu na tarde de terça-feira 
(22), ocasião em que a 
vítima estava em um pon-
to de ônibus no bairro 
Novo Aleixo, zona norte 
de Manaus, aguardando 
pela chegada do trans-
porte coletivo, quando foi 
abordada pelo suspeito.

Segundo a autoridade 
policial, em depoimento 
à polícia, a criança rela-
tou que o homem teria 
proferido palavras de 
cunho sexual e inopor-
tuno, que deixaram a  
vítima incomodada.

“A genitora [mãe] e a 
vítima vieram à delegacia 
para denunciar o ocorri-
do e, durante pesquisa no 
sistema, verificamos que 
o indivíduo possuía um 
mandado de prisão por 
roubo e posse ilegal de 
arma de fogo”, destaca  

a delegada.
Ainda conforme a titu-

lar, na manhã de quarta-
-feira, uma equipe policial 
da Depca saiu em busca do 
suspeito, que foi encontra-
do junto ao irmão, de 41 
anos, que também possuía 
um mandado de prisão em 
aberto por roubo. Ambos 
foram presos em razão da 
ordem judicial.

O homem de 43 anos 
será indiciado pelo crime 
de importunação sexual. 
Ele também responderá 
por roubo e posse ilegal 
de arma de fogo. Já o ir-
mão dele responderá por 
roubo. Os dois ficarão à 
disposição da Justiça.

Suspeitos foram pre-
sos pelo crime de 
importunação sexual 
praticado contra me-
nores de 11 e 13 anos

Durante coletiva, a titular da Depca, delegada Joyce Coelho, deu detalhes sobre o caso envolvendo uma criança de 11 anos
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Seis cavalos em situação de maus-tratos são 
resgatados durante operação da Polícia Civil

DIVULGAÇÃO

Da redação

Seis cavalos que es-
tavam em situação de 
maus-tratos foram res-
gatados em Rio Preto 
da Eva (localizado a 57 
quilômetros de Manaus), 
por agentes da Delegacia 
Especializada em Crimes 
contra o Meio Ambiente 
e Urbanismo (Dema), com 
o apoio da 36ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) 
do município, durante 
operação deflagrada pela 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM).

Também participaram 
da ação de resgate, a Ca-
valaria da Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM), 
a Comissão de Proteção 
aos Animais, Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável (CPAMA) 
e a Agência de Defesa 
Agropecuária e Florestal 
do Amazonas (Adaf).

Segundo a delegada 
Juliana Viga, titular da 

RIO PRETO DA EVAMANAUS

Suspeito de assaltar postos 
de combustíveis é preso

Hector Muniz

Luciano Ferreira Neves, 
de 31 anos, suspeito de 
assaltar ao menos 15 pos-
tos de combustíveis em 
diferentes locais na capi-
tal amazonense, foi preso 
na noite da última terça-
-feira (22), por policiais 
do 22º Distrito Integrado  
de Polícia (DIP).

De acordo com a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-
-AM), Luciano é apontado 
pelas investigações como 
autor de um assalto ocor-
rido na última quarta-feira 

unidade policial espe-
cializada, após as equi-
pes da Dema receberem 
denúncias anônimas em 
relação ao caso, foram 
iniciadas as diligências 
para verificar a veraci-
dade da ocorrência, que 
também informava que 
alguns animais chegaram 
a morrer de fome. 

“Ao chegarmos no local, 

Imagens de câmeras de segurança auxiliaram na identificação do suspeito

uma propriedade locali-
zada no ramal Cafezal, 
naquele município, foi 
possível constatar que 
os animais estavam em 
situação de vulnerabili-
dade e descuido. Os ve-
terinários da Cavalaria 
e da Adaf identificaram 
que os cavalos estavam 
desidratados e não es-
tavam sendo alimenta-

(16), em um posto loca-
lizado na avenida Mário 
Ypiranga, zona centro-sul 
de Manaus.

Na ocasião do crime, 
Luciano solicita ao fren-
tista o abastecimento da 
motocicleta que condu-
zia, anunciando o assalto 
em seguida, levando a 
renda e objetos pessoais 
do trabalhador.

Ainda conforme a Polícia 
Civil, imagens de câmeras 
de segurança dos esta-
belecimentos assaltados 
ajudaram a efetuar a pri-
são do suspeito.

dos adequadamente, 
além de estarem infes-
tados de carrapatos”,  
salienta Viga.

Ainda conforme a ti-
tular, o proprietário da 
residência ainda não foi 
identificado, entretan-
to, aparentemente, não 
costuma visitar o local, 
tendo em vista que se 
encontrava somente um 
caseiro que informou não 
conhecer o dono. 

Procedimentos
A delegada informou, 

ainda, que os animais fo-
ram resgatados e encami-
nhados para outra pro-
priedade, sob a custódia 
de um depositário que irá 
cuidar do bem-estar dos 
animais até o julgamento 
da ação. Além disso, a 
polícia dará continuida-
de às investigações em 
torno do ocorrido, a fim 
de identificar e localizar 
o proprietário da fazenda 
e dono dos cavalos.

Durante a ação policial, foi cons-
tatado que os animais estavam 
em situação de vulnerabilidade 
e descuido
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Segundo o delegado, professor de 
62 anos foi preso no bairro Zumbi 
dos Palmares, zona leste de Manaus

FOTOS: ERLON RODRIGUES

Professor é preso por 
importunar duas alunas

O segundo caso envolve 
um professor de 62 anos, 
que foi preso em flagrante, 
na última terça-feira (22), 
por importunação sexual 
contra duas alunas de 13 
anos. Segundo a Polícia Ci-
vil do Amazonas (PC-AM), o 
caso teria ocorrido em uma 
escola da rede pública mu-
nicipal, localizada na zona 
leste de Manaus.

Conforme o delegado 
Mauro Duarte, titular do 30° 
Distrito Integrado de Polí-
cia (DIP), a ação aconteceu 
após denúncia das próprias 
alunas, que compareceram 
à delegacia junto dos pais. 
A polícia afirma que, se-
gundo o relato, o profes-
sor teria feito comentários 
seguidos de gestos com 
teor sexual e pornográfico, 
durante a aplicação de uma  
prova avaliativa.

“Na ocasião, ele cons-
trangeu especificamente 
uma das alunas com pa-
lavras de cunho sexual na 
presença dos outros es-
tudantes. Na sequência, 
se aproximou da mesma 
vítima, beijou-a na testa e 
ainda apertou com força a 
cintura de outra estudan-
te”, explica o delegado.

Ainda segundo Duarte, 
logo após o registro do 
Boletim de Ocorrência (BO), 
os policiais foram até a 
instituição de ensino, mas 
o suspeito não estava no 
local. A equipe seguiu até 
a residência dele, mas tam-
bém não foi encontrado.

“Passamos a realizar bus-
cas pela região e obtivemos 
informações que ele estaria 
na avenida Cosme Ferreira, 
bairro Zumbi dos Palmares, 
zona leste, onde efetuamos 
a prisão”, relata o delegado. 
O professor foi autuado por 
importunação sexual, en-
caminhado à audiência de 
custódia e está à disposição 
da Justiça.



Política Deputado quer explicações da 
Marinha sobre proibição de 
navegações noturnas

NAVEGAÇÃO

Denúncia foi durante 
grande expediente na 
CMM

O vereador Lissan-
dro Breval (Avan-
te) denunciou, na 
manhã de terça-

-feira (22/08), a destruição 
de Área de Proteção Perma-
nente (APP) com o objetivo 
de instalar, conforme ele, 
um aterro sanitário no local. 
De acordo com documentos 
e vídeos apresentados pelo 
vereador, a área engloba 
uma reserva ambiental e a 
nascente do igarapé do Leão.

“Falei ontem (21/08) sobre 
a decisão do TJAM, que dá 
prazo de existência do atual 
aterro sanitário até dezembro 
deste ano. Alertei para a ne-
cessidade de solucionarmos 
e fui surpreendido por uma 
ação da empresa Marquise, 
fomentando um aterro sa-
nitário na BR-174. Ele está 
em fase de implantação, tem 
licença ambiental. Ali está 
para acontecer grave crime 
ambiental” afirmou Breval.

O parlamentar reforçou 
que o Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-
-AM) já tinha se posicionado 
em 2021 sobre o “aterramen-
to de nascentes no terreno 
em APP” e o “avanço de obra 
sobre cedimento de resíduos 
rumo ao igarapé do Leão”.

“E mesmo com posiciona-
mentos, processos sobre a 
construtora, a empresa insis-
te em montar um aterro na 
área de APP. As imagens que 
mostrei em vídeo, são imagens 
desta segunda-feira. O local 
segue com homens dia e noite 
trabalhando”, disse o vereador.

“Ali já acontece um crime 
gravíssimo e não podemos 
admitir um esgoto a céu 
aberto diante de toda a gran-

Lissandro Breval (Avante), discursou na Câmara Municipal sobre o assunto nesta quarta (23)

Vereador denuncia construção de 
aterro sanitário em área de proteção

diosidade do ativo ambien-
tal que temos ali no Tarumã 
Açu. Precisamos convocar as 
empresas responsáveis por 
esse crime e achar um remé-
dio jurídico urgentemente”, 
concluiu Breval.

Caio André se pronuncia
O presidente da Câma-

ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio André 
(Podemos), afirmou, durante 
o Grande Expediente desta 
terça-feira (22/08), que a 
Câmara Municipal fará uma 
representação junto ao Mi-
nistério Público do Estado do 
Amazonas (MPE-AM) contra 
a construção do aterro sa-

nitário na Área de Proteção 
Permanente (APP) localizada 
na BR-174.

De acordo com o parlamen-
tar, a representação será feita 
por meio da 14ª Comissão 
de Meio Ambiente, Recursos 
Naturais, Sustentabilidade e 
Vigilância Permanente da 
Amazônia, uma vez que a 
obra pode poluir o igarapé 
do Leão, um dos maiores 
afluentes do Rio Tarumã.

O posicionamento do 
presidente foi feito duran-
te aparte à fala do vereador 
Lissandro Breval (Avante), 
que levou a denúncia ao 
parlamento municipal. Caio 
André informou, também, 

que a Casa já irá oficiar o Ins-
tituto de Proteção Ambien-
tal do Amazonas (Ipaam), 
para pedir esclarecimentos 
quanto às licenças ambien-
tais da construção.

“Não será essa legislatura, 
não serão esses vereadores 
que permitirão a morte do 
Tarumã. Não acontecerá! 
Esta Casa vai oficiar o Ipa-
am. Não é possível que haja 
permissão de uso daquela 
área que, inclusive, não é 
só uma APP, mais do que 
isso, está em cima de uma 
das nascentes principais do 
Tarumã, além de atravessar 
propriedades privadas, pas-
sando por cima do direito 

patrimonial de outras pes-
soas. Isso é inadmissível!”, 
disse o presidente.

Caio André finalizou se 
colocando à disposição, 
junto ao vereador Lissan-
dro, para buscar soluções 
para essa problemática.

“Parabenizo Vossa Exce-
lência pelo discurso e afirmo 
que estou irmanado com 
todos os vereadores aqui. 
Nós não admitiremos que 
esta empresa rompa todo 
o ordenamento jurídico no 
que concerne ao direito 
ambiental e ao direito das 
pessoas da nossa cidade, 
e continue a construir um 
aterro sanitário dentro de 
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uma APP, principalmente 
na cabeceira de um dos 
grandes igarapés que desa-
guam no Tarumã”, concluiu 
o parlamentar.

Outros assuntos na Câ-
mara

Os vereadores da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM) defenderam, duran-
te o Grande Expediente da 
terça-feira (22/08), a imple-
mentação de políticas públi-
cas capazes de promover a 
retirada de crianças pedintes 
das ruas da capital. O assunto 
esteve entre os temas deba-
tidos no plenário Adriano 
Jorge, onde os parlamen-
tares também trataram de 
temas relacionados ao meio 
ambiente e preservação.

O vereador Raulzinho 
(PSDB) usou a tribuna para 
trazer destaque ao tema que, 
segundo ele, tem piorado ao 
longo do tempo.

“Crianças que deveriam es-
tar na escola, em horário de 
aula, estão nas ruas pedindo 
dinheiro e sendo aliciadas 
por maiores que estão por 
trás disso. São crianças que, 
em muitos casos, recebem 
auxílios financeiros e que, 
ainda assim, estão sendo ex-
postas a situações como es-
sas, e precisamos trabalhar 
para que isso não aconteça 
mais”, afirmou Raulzinho.

Para o vereador William 
Alemão (Cidadania), esse é 
um problema que precisa 
ser solucionado em caráter 
de urgência.

“Essas doações que faze-
mos sem maldade, com o co-
ração, na verdade nós esta-
mos mantendo essa criança 
no semáforo. Nós estamos 
fazendo que aumente ainda 
mais a quantidade de crian-
ças sendo usadas por bandi-
dos para pedirem dinheiro”, 
destacou William Alemão.

Três PL’s de Thiago Abrahim são aprovados 
na Assembleia Legislativa do AM

O deputado estadual 
Thiago Abrahim (União 
Brasil) teve mais três pro-
jetos de lei aprovados pela 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), nesta 
quarta-feira, 23. O primei-
ro deles foi o projeto de 
lei nº 223/23, que dá prio-
ridade às famílias de baixa 
renda, que tenham sido 
afetadas por desastre, na-
tural ou provocado pelo 
homem, em programa ha-
bitacional no Amazonas. 
  “Nossa região é afeta-
da pelas chuvas e pela 
subida dos rios todos os 
anos. É muito difícil para 
um pai de família per-
der sua casa tão sonha-
da para uma enchente. É 
difícil começar do zero. 
Precisamos ter esse olhar 
diferenciado para essas 
famílias e garantir prio-
ridade nos programas de 
habitação”, disse Abrahim. 
  Outra matéria aprova-
da foi a de nº 295/2023, 
que concede licença de 

Deputado quer explicações na Aleam 
sobre proibição de viagens noturnas

O deputado estadual Co-
mandante Dan (Podemos) 
propôs na quarta-feira, 23, 
Cessão de Tempo à Mari-
nha do Brasil esclarecer so-
bre a recente portaria, pu-
blicada recentemente, que 
traz restrições à navegação 
noturna em rios do Estado  
do Amazonas.

A Portaria nº 158/CFAOC, 
de 18 de agosto deste ano, 
em seu artigo primeiro, re-
comenda que “todas embar-
cações que navegam no Rio 
Amazonas, na Passagem do 
Tabocal e Enseada (foz) do 
Rio Madeira, e no Rio Soli-
mões, na Enseada (foz) do rio 
Purus, tenham especial aten-
ção quando da passagem 
por estes trechos, devendo 
observar as restrições con-
tidas nesta Portaria”. E, no 
artigo segundo, estabelece 
como critério que a passa-
gem pelos trechos críticos 
mencionados deverá ser 
apenas no período “diurno 
quando a profundidade lo-
cal, em metros, atinja o valor 

menor ou igual a 1,5 vezes o 
calado do navio”. O dispo-
sitivo recomenda ainda que 
a navegação seja realizada 
com a mínima velocidade 
que garanta manobrabili-
dade à embarcação.

A portaria provocou uma 
série de protestos e já há 
inclusive pedido de revo-
gação. Dan Câmara defende 
que a Marinha é a autori-
dade técnica e legalmente 
qualificada para regular a 
navegação dos rios e que a 
adoção das medidas deve 

DIA DE VOTAÇÃO

até cinco dias consecu-
tivos, mensalmente, às 
servidoras públicas do 
Estado, que comprovem 
sintomas graves associa-
dos ao fluxo menstrual. 
 “O projeto assegura que 
os cinco dias de licença 
não sejam descontados do 
pagamento das servido-
ras. Importante lembrar 
que é necessário um laudo 

Thiago Abrahim é filiado ao União 
Brasil do Amazonas

ser em razão de perigos 
à segurança da navegação. 
“Não me sinto competente 
para contestar a decisão da 
Marinha, na verdade quero 
que ela possa nos alertar 
sobre o real estado da seca 
dos rios e se alguma coisa 
pode ser feita para mino-
rar o problema” declarou  
o parlamentar.

O deputado Dan falou 
destacou que se debate o 
impacto ambiental que as 
hidrelétricas de Jirau e Santo 
Antônio causaram àquela hi-
drovia, provocando o grave 
assoreamento do leito. “O 
que o Legislativo pode fa-
zer sobre isso?”, questionou. 
Câmara finalizou lembrando 
a questão dos piratas dos 
rios, que merecemo maior 
atenção da segurança públi-
ca, em razão da navegação 
exigir maior cautela e menor 
velocidade. O presidente do 
Parlamento Estadual, depu-
tado Roberto Cidade (União 
Brasil) subscreveu o convite 
à Marinha.

DAN CÂMARA

Dan Câmara é filiado ao Podemos

JHONATAN DARTH

DIVULGAÇÃO

médico ginecológico que 
comprove os sintomas gra-
ves associados à menstrua-
ção”, explicou o deputado. 
  O deputado do União 
Brasil também recebeu a 
aprovação do projeto de 
lei nº 537/2023, que con-
cede à pessoa com defi-
ciência o direito ao uso 
de equipamentos de co-
municação e informáti-
ca adaptados nos órgãos 
públicos do Amazonas. 
  “É importante que a in-
clusão das pessoas com 
deficiência esteja presente 
no dia a dia.  Este projeto 
de lei tem por objetivo 
efetivar o direito já con-
quistado pela pessoa com 
deficiência. O serviço pú-
blico tem por obrigação 
disponibilizar os meios para 
atendê-las, a fim de que 
possam realizar suas ati-
vidades laborais. Eu, como 
representante do povo, te-
nho o dever de fiscalizar e 
lutar para que esse direito 
seja assegurado”, concluiu.
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Sessão especial acon-
teceu na tarde de quar-
ta-feira (23)

Gerson Silva

A Família Maçônica no 
Amazonas foi home-
nageada na quarta-
-feira (23), em uma 

sessão especial realizada na 
Assembléia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam). 
Onde foi destacado o trabalho 
realizado pela Grande Loja 
Maçônica do Amazonas (GLO-
MAM), considerada a primeira 
das grandes lojas brasileiras. A 
GLOMAM se consolidou como 
Potência Maçônica na Amazô-
nia Ocidental, desde o ano de 
1904, até os dias atuais, sendo 
considerada patrimônio his-
tórico e cultural do Amazonas.   
Participaram desta sessão 
especial o Sereníssimo Grão-
-Mestre Marcelo Peixoto e o 
Eminente Grão-Mestre 
Adjunto Tufi Salim 

Sessão especial aconteceu no plenário Ruy Araújo

Família Maçônica no Amazonas  
é homenageada na Aleam

Jorge Filho, da Grande Loja 
Maçônica do Amazonas (GLO-
MAM) , assim como o delega-
do Antônio Rondon Jr. , Vene-
rável Mestre da Loja Esperança 
e Porvir número 1, juntamente 
com outros membros da Or-
dem Maçônica, dentre eles, o 
Desembargador Elci Simões 
de Oliveira, do TJAM.

“A maçonaria é uma fra-
ternidade discreta e global 
que reúne indivíduos de 
diferentes origens, crenças 
e profissões, com base nos 
princípios éticos, morais e 
filosóficos”, destacou o Se-
reníssimo Grão-Mestre Mar-
celo Peixoto.

Durante a homenagem, 
Marcelo Peixoto falou da 
importância do papel da 
maçonaria na abolição da 
escravatura do Brasil. Desta-
cou a doação de alimentos 
que a maçonaria realizou na 

época da pandemia. E 
também as próximas 

ações que serão re-
alizadas. 

“A maçonaria 
teve um papel na 
luta da abolição 
da escravatura 
no Brasil. Nós 
t r a b a l h a m o s 
por liberdade, 
nós queremos 

liberdade. Muitos abolisio-
nistas e defensores dos direi-
tos humanos eram maçons e 
usavam suas redes de influ-
ência para promover a causa 
da liberdade dos escravos. 
Na época da pandemia, na 
era máxima da pandemia, 
nós doamos mais de cento 
e quarenta e cinco toneladas 
de alimentos”, comentou.

“Nós temos a nossa Corri-
da Maçônica, tem o Baile da 
Fraternidade e  outras ações. 
São cinco ações no interior do 
Estado para arrecadar alimen-
tos para doação”,  informou.

O Desembargador Elci Si-
mões de Oliveira destacou 
o objetivo da Maçonaria e 
concordou com a homena-
gem pela ALEAM: “A  Ma-
çonaria acima de tudo luta 
pelo aperfeiçoamento das 
pessoas. Isso faz com que 
tenham muitas ações bene-
méritas que beneficiam as 
pessoas necessitadas.  A Ma-
çonaria tem participado de 
diversas ações importantes 
para a República e nada mais 
justo do que ser homenage-
ada pela casa do povo que 
é a Assembléia Legislativa”.

O  Eminente Grão-Mestre 
Adjunto da GLOMAM, Tufi 
Salim Jorge Filho, e o Vene-
rável Mestre da Esperança, 
Antônio  Rondon Jr., destaca-
ram a importância do evento:

“Estamos neste evento da 
Maçonaria em alusão ao Dia 
do Maçom. Quero agrade-
cer a Assembleia Legilativa 
do Estado do Amazonas. 
Estamos muitos felizes de 
estar nesse evento bastan-

te representativo com mui-
tos irmãos, muitas mulhe-
res, recheados de pessoas 
maravilhosas para que nós 
possamos celebrar o Dia do 
Maçom”, disse Tufi Salim. 

“O deputado Roberto Cida-
de teve a iniciativa de home-
negear a família maçônica. 
Hoje a Maçonaria no Estado 
do Amazonas é represen-
tada por três potências: a 
GLOMAM, o Grande Oriente 
do Brasil (GOB) e O Grande 
Oriente do Amazonas (GOA). 
É um momento de sastifação, 
temos muito orgulho de fazer 
parte desta instituição que 
tem como principal objetivo 
tornar feliz a humanidade e 
contribuir  com a sociedade, 
aprimorando o homem, la-
pidando seus defeitos, suas 
falhas e primando para fazer 
uma sociedade mais justa”, 
destacou Antônio Rondon Jr.  

“Hoje é um dia impor-
tante. Uma sessão espe-
cial em alusão ao Dia do 
Maçom, um projeto apre-
sentado pelo Presidente 
da Assembleia Legislati-
va, deputado Roberto Ci-
dade, para homenagear 
a história da Maçonaria 
aqui no Amazonas. Liber-
dade, fraternidade, igual-
dade, amor ao próximo, 
tudo isso é o que repre-
senta a Maçonaria e tive 
a honra de presidiar essa 
sessão”, disse o deputado 
estadual Péricles Rodrigues 
do Nascimento. 

 

Loja Maçônica Espe-
rança e Porvir número 1 
A Loja Maçônica Esperança 
e Porvir número 1 foi fun-
dada em 6 de outubro de 
1872.  Quando o Amazo-
nas foi elevado à categoria 
de Província, em 1850, não 
existia Loja Maçônica no 
Amazonas, permanecendo 
nessa situação até o surgi-
mento da Loja “Esperança e 
Porvir”, em 1872, no Oriente 
de Manaus. No entanto, tal 
fato não significava ausência, 
naquela época, de atividades 
da Maçonaria Universal em 
terras amazônicas.

A Maçonaria, Ordem Uni-
versal, é constituída por 
homens de todas as raças 
e nacionalidades, acolhidos 
por iniciação e congregados 
em Lojas, nas quais, auxilia-
dos por símbolos e alegorias, 
estudam e trabalham para o 
aperfeiçoamento da Socie-
dade Humana. 

Ela também é fundada no 
Amor Fraternal e na espe-
rança de que, com 
amor a Deus, à 
pátria, à famí-
lia e ao pró-
ximo, com 
tolerância 
e sabedo-
ria, com a 
constante 
e livre in-
vestigação 
da verdade, 

Fotos: Yure Menezes

com a evolução do conheci-
mento humano pela filosofia, 
ciências e artes, sob a tríade 
da Liberdade, Igualdade e 
Fraternidade e dentro dos 
Princípios da Moral, da Ra-
zão e da Justiça, o mundo 
alcance a felicidade geral e 
a paz universal.  

GLOMAM
A GLOMAM é responsável 

por 50 lojas maçônicas no 
Amazonas, o GOB AM possui 
atualmente 35 lojas, sendo 
27 na capital e oito no interior 
do Estado, e a GOA/COMAB 
está no comando de oito 
lojas, resultando em 93 lojas 
no Estado do Amazonas.  

Dia do Maçom
O dia 20 de agosto é a 

data de celebração da ma-
çonaria brasileira porque foi 
o momento da fundação do 
GOB, com a fusão das lojas 
Esperança, Comércio e Artes, 
União e Tranquilidade, em 
1822. Seu primeiro grão-
-mestre foi o patriarca da 
Independência, José Bonifá-
cio de Andrada e Silva. Além 
de lutar pela independência 
do país, a ordem maçônica 
defendeu a abolição da es-
cravatura e a Proclamação  

da República.

Nós trabalhamos 
por liberdade,  
nós queremos  

liberdade. 

Marcelo Peixoto
Sereníssimo Grão-

-Mestre da GLOMAM

“Quero agradecer ao 
deputado Roberto Cidade 
pela sessão especial em 
homenagem ao Dia do 

Maçom”

Tufi Salim Jorge Filho, 
Eminente Grão-Mestre 
 Adjunto da GLOMAM

“A  Maçonaria  
acima de tudo luta 

pelo aperfeiçoa-
mento das  
pessoas.”

Elci Simões de  
Oliveira, Desembargador 

do TJAM

Manaus, quinta-feira 24 de agosto de 2023
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Atividade econômica na 
Argentina cai 4,4%

A atividade econômica na 
Argentina registrou em junho 
seu terceiro recuo consecuti-
vo. O indicador Emae mostrou 
uma queda de 4,4% no mês 
na comparação com junho 
do ano passado, após retra-
ções de 5,5% em maio e de 
4,4% em abril, informou nesta 
quarta-feira (23) o Instituto Na-
cional de Estatísticas e Censo 
(Indec). Em relação ao mês 
anterior, a queda foi 0,2%, a  
quarta consecutiva.

Segundo o Indec, dez setores 
de atividade que compõem 

CRISE NA ARGENTINA

o Emae registaram aumentos 
em junho ante o mesmo mês 
de 2022, com destaque para 
Hotéis e restaurantes (+8,8%) 
e Indústrias extrativas (+7,9%).

Por outro lado, cinco sec-
tores registaram quedas na 
comparação homóloga, entre 
os quais se destacam a Agri-
cultura, pecuária, caça e silvi-
cultura (-40,4%) e a Indústria 
de transformação (-3,6%). O 
setor agrícola foi o que exer-
ceu o maior impacto no índice 
final, com contribuição de 3,7 
pontos percentuais.

Foi a terceira retração seguida

Intenção de Consumo das Famílias é a 
maior desde 2015

AGENCIA BRASIL

Menos inflação e segu-
rança no emprego expli-
cam aumento

A Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF) atingiu em 
agosto o maior nível desde 
2015. O indicador elaborado 
pela Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC) cresceu 1,4% 
na comparação com julho e 
atingiu os 101,1 pontos. Acima 
de 100 pontos, o índice repre-
senta percepção de otimismo. 
O dado foi divulgado nesta 
quarta-feira (23).

A última vez em que o ICF 
esteve no campo positivo ti-
nha sido em abril de 2015 
(102,9 pontos). Desde janeiro 
de 2022 o dado tem apresen-
tado altas mensais. De acordo 
com a economista responsá-
vel pela pesquisa, Izis Ferreira, 
a queda recente da inflação e 
a dinâmica favorável no mer-
cado de trabalho são alguns 
dos fatores que explicam o 
aumento da intenção de com-
pra dos brasileiros. Quatro 
em cada dez entrevistados 
(42,5%) indicam que estão 
mais seguros no emprego em 
relação ao ano passado. Esse é 
o percentual mais alto desde 
março de 2015.

PESQUISA NACIONAL

 Crédito
Uma preocupação na edi-

ção de agosto da pesquisa 
é o endividamento ainda 
em nível elevado, que limita 
a capacidade de consumo. 
Tanto que 40 em cada 100 
consumidores dizem que 
estão comprando menos 
que há um ano. Nesse ce-
nário, as vendas no varejo 
têm demonstrado dificul-
dade de sustentar cresci-
mento de forma uniforme 

entre os segmentos.
A CNC pondera que o cus-

to do crédito tem apontado 
suavização no país. Com 
base em dados do Banco 
Central, o estudo aponta 
que “as taxas de juro médias 
em todas as modalidades de 
crédito com recursos livres 
atingiram 59,1% em junho, 
queda de 0,8 ponto per-
centual ante maio, primeira 
redução desde dezembro 
de 2022”. 

Tendência
A CNC acredita que a redução 

dos juros e da inadimplência es-
perada para os próximos meses 
vai melhorar o acesso ao crédito.

 Outro levantamento feito 
pela CNC, a Pesquisa Nacional 
de Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor (Peic), 
divulgada no começo de agos-
to, identificou queda no nível 
de endividamento das famílias 
brasileiras – o primeiro recuo 
em sete meses.

DIVULGAÇÃO

Economia

Com as datas come-
morativas, conse-
quentemente o setor 
econômico movimen-
ta de forma positiva

Tatiana Nascimento

O Dia da Infância é co-
memorado anualmen-
te 24 de agosto, essa 
data tem a finalidade 

de conscientizar que nessa fase 
a criança deve brincar e estudar. 
Levando em consideração sobre 
a indústria voltada a compra de 
brinquedos, o setor da econo-
mia tem tido movimentação. A 
equipe do Portal Vanguarda do 
Norte entrevistou mães e uma 
economista para tratar sobre  
o assunto.  

Em entrevista ao VDN,  Edfran-
ce Souza de Menezes é jornalista 
e mãe do Dimitri Dion, que estuda 
na Escola Municipal Paula Frassi-
netti, no bairro Glória. Segundo 
Edfrance, o filho recebe uma 
mesada para comprar o que qui-
ser, como também sempre que 
possível, realiza compras para os 
amigos da escola. O mercado brasileiro voltado a brinquedos deve crescer cerca de 7% baseado em estimativas da Abrinq. 

Dia da Infância: investimentos 
e retorno para a economia

 ”Dimitri recebe em 
média uma mesada de 
R$400 reais do meu sa-
lário, e R$400 no valor 
do meu esposo, ele gos-
ta de comprar mensal-
mente brinquedos, seja 
para si mesmo ou para 
o(a) colega da escola. 
“Ele gosta de brinque-
dos colecionáveis, como 
também os educativos,” 
afirma. 

Fecomércio/AM
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Eu prefiro comprar em 
datas comemorativas, 
compramos brinquedo 
que ele realmente vá  
brincar”, afirma. 

Dados Estatísticos
De acordo com as es-

tatísticas da Associação 
Brasileira dos Fabri-
cantes de Brinquedos 
(Abrinq), o setor econô-
mico em 2023 preten-
de faturar aproximada-
mente R$9 bilhões. Com 
isso, o mercado brasilei-
ro voltado a brinquedos 
deve crescer cerca de 7% 
baseado em estimativas  
da Abrinq. 

Em comparativo com o 
ano de 2022, teve uma 
pesquisa realizada pela 
Fecomércio do Rio de Ja-
neiro, que o gasto médio 
com presentes foi de R$ 
193,91 por consumidor. 
Com as datas comemo-
rativas, consequente-
mente o setor econômi-
co movimenta de forma 
positiva. ”Dia das Crian-
ças, Dia dos Pais, Dia dos 
Namorados, essas datas 
são importantes para a 
economia porque au-
menta a demanda, você 
estimula a atividade no 
comércio, gera emprego, 
se ela [atividade] cresce, 
ela vai demandar mais 
da indústria e movimen-
tar a economia. É uma 
data importante para a 
economia geral, como 
também se você quer 
presentear as crianças de 
casa, faça isso dentro do 
seu bolso para não se 
endividar, o que vale é 
a lembrança”, afirma a 
economista e professora  
Denisse Kassama.
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Dimitri é filho único, comunicativo e ama assistir futebol com o pai.

Dimitri é filho único, 
possui organização em 
relação aos brinquedos, 
é comunicativo, gosta de 
interagir com os cole-
gas e ama assistir futebol 
com o pai. De acordo 
com a professora Ma-
ria Telma, que lecionou 
aula para ele no anos de 
2021 a 2022, “ele respei-
tava as regras, era uma 
criança assídua e gostava  
de estudar”. 

Em contrapartida, a 

equipe do VDN conse-
guiu entrevistar também a 
mãe Ana Lúcia de Araújo, 
responsável pelo Vinicius 
Araújo Teixeira, que des-
tacou como é o compor-
tamento do filho e sobre 
a frequência da compra de 
brinquedos. ”O Vinicius 
é um menino carinhoso, 
comuicativo, ele gosta de 
brinquedos, de coisas no-
vas, mas eu não compro 
brinquedo para o Vini-
cius com tanta frequência. 



Polícia investiga-
rá detalhadamente 
violações

Agência Brasil

A população de Bra-
sília já conta com 
uma Delegacia de 
Repressão aos Cri-

mes Contra os Animais, a 
primeira do país com estru-
tura física e de pessoal de-
dicados exclusivamente ao 
tema. Em Aracaju, Sergipe, 
há a Delegacia de Proteção 
Animal e Meio Ambiente, 
com finalidades semelhan-
tes, inaugurada em junho 
de 2021. 

Criada pelo governo do 
Distrito Federal e a Polícia 
Civil nessa terça-feira (22), 
a unidade especializada da 
capital federal nasce com 
o objetivo de garantir os 
direitos dos animais, com-
bater os crimes contra eles 
e investigar mais detalha-
damente as ocorrências 
de maus-tratos, crueldade, 
negligência e abandono de 
animais domésticos e de 
rua, como cães e gatos, 
além de animais silvestres. 
A nova delegacia está insta-
lada no Complexo da Polícia 
Civil – perto do Parque da 
Cidade e do Sudoeste - e 
tem uma equipe policial 
exclusiva, composta por 
seis servidores, sendo um 
delegado, um escrivão e 
quatro agentes. A previsão 
é aumentar o quadro para 
11 servidores.

O delegado-geral da Po-
lícia Civil, Robson Cândido, 
afirmou que a nova dele-
gacia atende a um anseio 
da população. “A criação 
da Delegacia de Repressão 
aos Crimes contra os Ani-
mais é resultado de uma 

Criada pelo governo do Distrito Federal e pela Polícia Civil nessa terça-feira (22)

Brasília ganha delegacia de 
repressão a crimes contra animais

grande demanda da socie-
dade que acompanha com 
preocupação as ocorrências 
de maus-tratos e crueldade 
contra cães, gatos e outros 
bichos”, explicou. 

Protetores de animais  
Entidades protetoras dos 

animais, que reclamavam da 
falta de punição dos agres-

sores, veem com otimismo 
a implantação da delegacia 
para combater os crimes 
contra animais. 

Regina Corvello, da orga-
nização não governamental 
SOS Pets Brasil, descreve 
que, diariamente, se depara 
com situações de abandono 
e maus-tratos ao resgatar 
cães e gatos de rua. “[Res-

gatamos] até mesmo bichos 
que viveram cinco ou dez 
anos com uma família e 
sofrem agressões ou são 
abandonados muitas vezes 
por motivos fúteis,” revela. 

“Uma delegacia especia-
lizada, que compreende o 
contexto em que ocorrem 
os maus tratos, as consequ-
ências físicas e comporta-

mentais nos animais vítimas 
de violência, bem como a 
importância do bem-estar 
animal para a sociedade, 
será excelente. 

Um grande incentivo para 
coibir os crimes contra os 
animais”, comemora Regi-
na. Elaine Monteiro Mariz 
Campos, protetora de ani-
mais independente e artista 

Índia pousa sonda espacial no sul 
da Lua e alcança novo feito

Nesta quarta-feira (23), a 
Índia conquistou um marco 
significativo ao se tornar a 
primeira nação a realizar 
com sucesso um pouso de 
sonda espacial na superfície 
lunar do polo sul. A nave 
não tripulada Chandraya-
an-3 executou com êxito 
essa operação, marcando 
um feito notável após uma 
tentativa malsucedida qua-
tro anos atrás. Com essa 
realização, a Índia agora 
se une aos Estados Unidos, 
Rússia e China no seleto 
grupo de países que al-
cançaram a superfície da 
lua. Notavelmente, a Índia 
também se destaca por ser 
o primeiro a atingir o polo 
sul lunar. Lançada em 14 
de julho, a Chandrayaan-3 
atingiu o solo do polo sul 
da Lua por volta das 13h30, 
horário de Lisboa. O obje-
tivo principal dessa missão 
é desvendar a presença de 
gelo na superfície lunar, um 
fator crucial para a eventu-

Chuva de granizo deixa camada 
de gelo de até 10 cm

Uma intensa chuva de 
granizo que se estendeu 
por cerca de 20 minutos 
assustou os moradores de 
Lages, em Santa Catarina, na 
tarde desta terça-feira (22). 
Moradores relataram que a 
camada de granizo chegou 
a mais de dez centímetros 
de altura e deixou as ruas da 
cidade cobertas por pedras 
de gelo.

O granizo se forma quando 
o ar quente da atmosfera 
terrestre se encontra com 
nuvens densas e frias. A 
mudança brusca de tem-
peratura faz com que as 
gotas de chuva se solidifi-
quem, formando o granizo. 
De acordo com a equipe 
de Monitoramento e Alerta 
da Defesa Civil de Santa 
Catarina, “isso ocorre por-
que a frente fria que se 
aproxima possui caracte-
rística semi-estacionária e, 
quando combinada a um 
sistema de baixa pressão em 
médios níveis da atmosfera, 

acaba gerando as variações 
climatológicas”.

Além de Lages, outras cida-
des da serra catarinense re-
gistraram granizo como São 
Joaquim, Lages, Correia Pinto, 
Palmeira e Otacílio Costa.

A Defesa Civil informou 
que em São Joaquim fo-
ram registrados danos em 
pomares de maçã e gal-
pões agrícolas. Em Lages e 
Palmeira, o órgão entregou 

VIAGEM ESPACIAL

al colonização humana do 
satélite natural da Terra. A 
vasta área que permanece 
permanentemente na som-
bra na superfície lunar tem 
sido pouco explorada, mas 
os cientistas acreditam que 
essa região sombria possa 
conter água, possivelmen-
te em estado sólido. 

O módulo de aterrissa-
gem foi nomeado Vikram 
em honra ao fundador da 
Organização Indiana de 
Investigação Espacial, Vi-
kram Sarabhai. O veículo 

Nave não tripula-
da Chandrayaan-3 
pousando na lua

lonas para cobrir casas atin-
gidas pelo grazino. 

Mudanças climáticas
Em pleno inverno, há pos-

sibilidade de ocorrência nos 
próximos dias de episódios 
de ondas de calor em di-
ferentes regiões do Brasil, 
de acordo com informati-
vo divulgado pelo Instituto 
Nacional de Meteorologia 
(Inmet).

SANTA CATARINA

Fenômeno foi registrado em vários municípios
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Brasil e Mundo Uma delegacia especializada, que compreende o 
contexto em que ocorrem os maus tratos, as con-
sequências físicas e comportamentais nos animais

PROTEÇÃO AOS ANIMAIS
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

espacial, conhecido como 
Pragyaan, recebeu seu 
nome da palavra sânscrita 
que significa “sabedoria”. 
Tanto o módulo de ater-
rissagem quanto o robô 
explorador carregam cin-
co instrumentos científicos 
essenciais para analisar as 
características físicas da 
superfície lunar, estudar a 
atmosfera próxima e inves-
tigar a atividade tectônica 
para compreender os pro-
cessos que ocorrem abaixo 
da superfície da Lua. DIVULGAÇÃO

FOTO: ISRO/HANDOUT

plástica, começou adotando 
animais em situação de rua 
e passou ao resgate de mal 
tratados um tempo depois. 
Ela chegou a ter 25 gatos 
sob sua responsabilidade. 
Foram 18 filhotes acolhidos 
com suas mães felinas. 

Hoje, abriga dez gatos e 
três cães, todos resgatados, 
sob cuidados veterinários 
e alimentação adequados. 
Sobre a nova delegacia, 
Elaine presume que, além 
de reprimir e investigar os 
crimes contra os animais, 
a atuação policial poderá 
resguardar os protetores da 
causa animal, como ela. “A 
autoridade policial já impõe 
respeito e vai poder dar 
proteção ao protetor [de 
animais], em um momento 
de perigo, quando fazemos 
resgates na casa de tutores 
irresponsáveis e, muitas ve-
zes, violentos”, avalia Elaine 
Mariz. “A maioria dos pro-
tetores é de mulheres que, 
muitas vezes, se colocam em 
enfrentamento com pesso-
as que maltratam animais de 
rua ou mesmo seus próprios 
animais. Algumas se indis-
põem com vizinhos. Há ca-
sos em que vamos alimentar 
animais em situação de rua 
e os moradores da região 
querem impedir”, revela. 

Serviço 
Para denunciar e ajudar 

no combate a crimes contra 
animais no Distrito Federal, 
as pessoas podem entrar 
em contato com a Polícia 
Civil com o maior número 
possível de informações, 
por meio digital, no De-
núncia Online, por telefo-
ne, para o número 197, ou 
enviar mensagens de texto 
e fotos por WhatsApp (61) 
98626-1197 e  e-mail. Não 
é necessário que o denun-
ciante se identifique.
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Cultura Em 24 de agosto de 1899, nascia o 
escritor argentino Jorge Luís Borges, 
autor de obras do realismo fantástico 
como “O outro, o mesmo” e “O Alef”.

LITERATURA redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Dinner Music acontece 
nesta quinta-feira (23) 
e é mais uma atração 
do leque de eventos 
de Fernando Coelho Jr.

Fernando Coelho Jr. realiza a 
primeira edição do Dinner Music

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Fernanda Lopes

O conhecido restau-
rante Barollo será 
o palco do primeiro 
ano do Dinner Mu-

sic, organizado e idealizado 
pelo colunista do Portal e Jor-
nal impresso Vanguarda do 
Norte,  Fernando Coelho Jr. 

O evento acontece nes-
ta quinta-feira (23), a partir 
das 20h30, no restaurante, 
localizado na rua Rio Ituxi, 
290, no bairro Nossa Senhora 
das Graças, na Zona Centro-
-Sul de Manaus. O espaço 
é reconhecido como uma 
das casas mais conceituadas  
de Manaus.

O jantar promete uma noite 
de diversão, muita música, 
drinks e comida de qualida-
de. O cast musical ficará por 
conta da banda Flow, com o 
espetáculo Volante, e com a 
playlist do DJ Roger Corrêa 
nos intervalos. 

Noite badalada
Em entrevista ao Van-

guarda do Norte, Fernando 
Coelho comentou sobre as 
expectativas para o evento 
e o que o público presente 

pode esperar da noite, que 
promete ser badalada.

“A minha principal expecta-
tiva é que vá muita gente, que 
seja uma festa animada, ale-
gre, que as pessoas gostem 

do cardápio que foi criado 
para elas. Vou promover uma 
união entre jantar e música. 
Faço festa há 30 anos, meu 
primeiro trabalho na vida foi 
como colunista social do jor-

nal e promoter de eventos”, 
declarou o colunista social.

Durante a conversa, o co-
lunista social aproveitou para 
relembrar outros eventos 
que costuma organizar como 

a mais tradicional feijoada de 
carnaval de Manaus, a bada-
ladíssima “Feijão Top” que, 
na última edição, ocorreu 
no Village Festas, e também 
a festa de fim de ano “Nuit 
de Noel”, que movimentou o 
Centro Histórico de Manaus 
em sua mais recente edição.

“Esse é o primeiro ano em 
que faço o Dinner Music, mas 
tenho uma série de eventos 
como a Feijoada de Carnaval, 
a festa Nuit de Noel (festa 
de final de ano que acon-
tece no final de dezembro) 
e outras. Tenho um calen-
dário de eventos. O público 
pode esperar muita música 
boa, jantar bom, animação e  
muita alegria”.

Para mais informações so-
bre os convites para o Dinner 
Music, os interessados po-
dem entrar em contato pelos 
números (92) 99985-1422 e 
(92) 99126-4828.

O que: Dinner Music
Onde: Restaurante Barollo 

(rua Rio Ituxi, 290 - Nossa 
Senhora das Graças)

Quando: Quinta-feira (23), 
a partir das 20h30

Atrações: Banda Flow, com 
o espetáculo Volante, e DJ 
Roger Corrêa

Fernando Coelho Jr. promove 
primeira edição do Dinner Music

DIVULGAÇÃO

Aniello Aufiero, a vice-presidente da OAB-AM Denize Aufiero, a procura-
dora geral do Ministério Público de Contas do Amazonas, Fernanda Can-
tanhede, e o seu esposo presidente da OAB-AM, Jean Cleuter Mendonça.

Vicente Braga participou do ‘Magic day’, 
um super evento mágico com roteiros 
para Disney. A realização foi feita pela 
proprietária, Marcela Botinely e pela ge-
rente geral, Gabi Vasconcelos!

O amigo e profissional da saúde, Ulisson For-
tes, está aproveitando suas merecidas férias no 
sul do Brasil. O enfermeiro está curtindo a ser-
ra gaúcha com muito fascínio.

Os queridos e fantásticos amigos Alberto Chã, Paulo 
Afonso Sampaio e Flávio Ricardo Castro, no jantar na 
casa de Jaime Covas em homenagem a Sarah Rodri-
gues. Show, queridos!

JANTAR COM UMA SUPER HOMENAGEM! 

FÉRIAS MERECIDAS! 

BAILE DO RUBI! 

Comemoração em dose dupla com elas, as 
aniversariantes Paula e Luana junto da an-
fitriã Luciana Arruda e avó Ana Guimarães, 
recebendo a amiga Etelvina Andrade para 
os parabéns! 

PARABÉNS PARA VOCÊS! 

SOLENIDADE SUPER MERECIDA! 

O Juiz de Direito Eliezer Fernandes Júnior,  foi o homenageado na Câmara 
Municipal de Manaus com a medalha de ouro ‘Altair Ferreira Thury’. Na sole-
nidade, estavam os amigos e familiares como sua mãe dona Conceição e sua 
irmã Ruth Fernandes!  

VAMOS PARA DISNEY? 
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Esportes

Reunião entre atletas 
de MMA e a Sedel ser-
viu para alinhar ações 
da pasta

Destaques interna-
cionais nas Artes 
Marciais Mistas 
(MMA), as lutadoras 

amazonenses Ketlen Vieira, 
Ketlen Souza e Giuliany Pe-
rêa, participaram na terça-
-feira (22) de uma reunião 
com a Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
para compartilhar suas vi-
vências e alinhar futuras 
ações para o Projeto For-
mando Campeões.

Durante a reunião, as atle-
tas foram convidadas para 
aplicarem a última aula do 
Curso de Defesa Pessoal 
Feminina, organizado pelo 
Projeto Formando Cam-
peões. Conhecida como 
“Esquentadinha”, Ketlen 
Souza, que despontou no 
MMA em 2016, ressalta a 
importância de comparti-
lhar sobre esse tema com 
outras mulheres.

“Ser mulher, praticar o 
esporte e poder influenciar 
outras mulheres é muito 
importante. Se eu passar 
por alguma situação eu 
vou saber me defender 
agora e compartilhar isso 
com público feminino vai 
ser fantástico”, comentou  
Ketlen Souza.

Integrante da equipe da 
Seleção Brasileira, a atleta 
Giuliany Perêa, mais conhe-
cida como Gigi, é Cam-
peã Mundial Amadora e  
Pan-Americana.

“O esporte muda vidas e 
vem transformando a mi-
nha. Vim do município de 
Benjamin Constant e hoje 
sou lutadora de MMA. Agra-
deço o apoio do Governo do 
Amazonas que vem fazendo 
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Carauari, invicto, leva título do Campeonato Amazonense de Futsal

MIGUEL ALMEIDA

Carauari teve campanha vi-
toriosa, chegando invicto ao 
pódio da Série Prata 2023

Em partida válida pelo 
Campeonato Amazonen-
se de Futsal da Série Prata 
2023, a seleção de Carauari 
(município distante 760 qui-
lômetros de Manaus)  go-
leou o Dom Jackson por 6 a 
3 e conquistou de forma in-
victa o título do certame. 

A decisão aconteceu na 
noite de terça-feira (22), na 
Arena Poliesportiva Amadeu 
Teixeira, em Manaus. 

O Carauari, liderado 
pelo técnico Marcos Mais, 
teve uma campanha in-
victa, com destaques para 
Daia, artilheiro do cam-
peonato com oito gols e 
para Macaxeira, melhor 
goleiro da competição.

Na final, o time não teve 
dificuldades para construir 
o placar elástico e sem pre-
cedentes no futsal amazo-
nense, pois essa é a primeira 
vez que um clube do interior 
leva o título na Série Prata da 
categoria adulto masculino. 

Placar da final
Os gols do esquadrão de 

SÉRIE PRATA 2023CORINTHIANS

Torcedores continuam 
internados em Minas

Quatro torcedores do Co-
rinthians e o motorista do 
ônibus seguem internados 
após acidente com ônibus, 
que matou sete pessoas, na 
noite do último sábado (20).

O acidente aconteceu 
quando o ônibus passava 
pela rodovia Fernão Dias, 
em Minas Gerais.

“Das 19 vítimas encami-
nhadas para o Hospital Re-
gional, 12 receberam alta; 
uma, que apresentava qua-

Carauari foram marcados 
por João Paulo (2), Daia, Fi-
lho Silva, Thiaguinho e Ma-
theus Telles. Já o Dom Jack-
son descontou com Rogério 
Medeiros (2) e Túlio Freitas. 

Colhendo os frutos
A seleção é resultado do 

investimento feito no espor-
te por meio do Centro da 

Capotamento matou sete torcedores do Corinthians

dro leve, optou por dei-
xar a unidade; e outra foi 
transferida para um hospital 
particular. Com isso, cinco 
pacientes continuam inter-
nados no Hospital Regio-
nal”, disse a Prefeitura de 
Betim (MG) em boletim.

O motorista é o pacien-
te mais grave resgatado do 
acidente, mas segundo as 
equipes médicas, segue es-
tável e  vem respondendo 
bem aos tratamentos.

Atletas e Sedel alinham ações 
do Formando Campeões

a diferença no esporte ama-
zonense”, ressaltou.

Ketlen Vieira iniciou sua 
jornada nas artes marciais 
aos 12 anos no jiu-jítsu, em 
Manaus. Aos 22 anos de ida-
de começou sua trajetória 
no MMA. 

“O MMA amazonense vive 
um grande momento, até 
um tempo atrás era a única 
no UFC, agora temos três 
amazonenses. Graças ao 
incentivo que recebemos 
do governador Wilson Lima, 
que tem uma sensibilidade 
com a nossa modalidade”, 
destacou a atleta.

Referências no alto ren-
dimento

“Essas três atletas são 
referências do alto rendi-
mento e ficamos felizes por 
ter essas amazonenses nos 
representando nos octógo-
nos do cenário esportivo 
do MMA. O Governo do 
Amazonas tem investido em 
políticas públicas, por meio 
do Projeto Formando Cam-
peões, temos fomentado as 
artes marciais e contribuin-
do para que mais mulheres 
possam estar no caminho do 
esporte”, afirmou o secretá-
rio da Sedel, Jorge Oliveira.

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Seleção 
brasileira 
empata com 
Uruguai

SSUUBB--1155

A Seleção Brasileira Sub-15 
empatou com o Uruguai por 
0 a 0, na quarta-feira (23), no 
Estádio Saroldi, em Montevi-
déu, no Uruguai. Dividido em 
dois tempos de 40 minutos, o 
jogo foi marcado pelo equilí-
brio entre as equipes, que não 
alteraram o placar.

A Canarinho volta a enfren-
tar o Uruguai nesta quinta-
-feira (24), no Estádio Parque 
Osvaldo Roberto, na capital 
uruguaia, antes do retorno ao 
Brasil na sexta-feira (25).

Com foco na preparação 
para o Sul-Americano Sub-
15, o treinador Dudu Patetuci 
avaliou o empate sem gols 
de forma positiva e explicou 
as instruções que passou  
aos jogadores.

“Foi uma partida muito dis-
putada, entre duas seleções 
muito fortes, que, com certeza, 
vão brigar pela conquista do 
Sul-Americano deste ano. Ti-
vemos, em alguns momentos, 
o controle do jogo, porque o 
jeito do Uruguai é de muita 
bola longa. A nossa orientação 
foi de colocar a bola no chão 
para trazer ao nosso jeito de 
jogar, com troca de corredor, 
jogo propositivo”, disse.

“Agora é descansar para 
aproveitar ao máximo essas 
duas partidas para termos 
uma noção do Sul-Americano”, 
acrescentou Dudu.

Jogo contra seleção uruguaia foi 
equilibrado

Lesley Ribeiro/CBF

Reunião entre atletas de MMA e a Sedel serviu para alinhar ações da pasta

Fotos: Mauro Neto/Sedel

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

CBM/MG

Juventude, programa social 
referência na Calha do Juru-
sá na transformação da vida 
de crianças, adolescentes e 
jovens, explica o prefeito de 
Carauari, Bruno Ramalho.

“Carauari, ao longo dos 
anos, vem trabalhando in-
cessantemente para que a 
gente possa apresentar um 
futsal de qualidade e hoje 

estamos aqui colhendo os 
frutos do sacrifício dos me-
ninos”, disse Ramalho. 

Tanto a seleção de Ca-
rauari quanto a equipe do 
Dom Jackson asseguraram 
vaga na Série Ouro deste 
ano, competição que jun-
ta somente a elite da ca-
tegoria adulto masculino  
do Amazonas. 

Em 24 de agosto de 2012, aos 74 anos, 
morreu o goleiro Felix, Tricampeão do 
Mundo no México, em 1970

MEMÓRIA

“O esporte muda vidas e vem trans-
formando a minha” - Giuliany Perêa
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Geraldo Mendes dos Santos, torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única de Supressão Vegetal n.° 114/2023, que au-
toriza a supressão da vegetação para a implantação de um loteamento 
em uma área de 38,3 hectares, de uma área total de 45,3 hectares 
(conforme registro SINALOR n° 21318184), localizada no Município de 
Iranduba/AM, Localizado na Rodovia Manoel Urbano, KM- 05, expan-
são urbana, Distrito de Cacau Pirera, Município de Iranduba-AM, para 
Supressão Vegetal, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Geraldo Mendes dos Santos., torna público que rece-
beu do IPAAM, a Licença de Instalação n.° 070/2023, 
que autoriza a instalação de um loteamento denominado 
“ Nova Anaíra” em uma área de 38,2710ha, de um total 
de 45,2833ha, em Iranduba- AM, localizada na Rodovia 
AM-070, km 05, MD, Iranduba-AM, para Loteamento, 
com validade de 04 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Fundação Universidade do Amazonas - UFAM, torna público que recebeu 
do IPAAM. a Licença Ambiental Única de Supressão Vegetal n.° 156/2022, que 
autoriza a supressão vegetal para execução de obras e serviços de engenharia 
para a implantação do Bloco “E” Faculdade de Educação Física, Fisioterapia 
e estacionamento na Fundação Universidade do Amazonas, em uma área de 
0,8ha (conforme Registro SINAFLOR n° 21318724), Município de Manaus-AM. 
localizada na Av. General Rodrigo Otávio J R, n° 3.000. Campus Universitário, 
Coroado, Manaus-AM, para Supressão Vegetal, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

MEDHAUS Comércio Produtos Hospitalares EIRELI, torna público 
que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 046/21-01, que au-
toriza a fabricação de mobiliário para uso médico, cirúrgico e odontoló-
gico, localizada na Av. Codajás, n° 211, Cachoeirinha, nas coordenadas 
Geográficas: P1 03°7’11,623”S e 60°0’29,114”W; P2 03°7’11,570”S e 
60°0’29,825”W; P3 03°7’08,864”S e 60°0’29,1674W; P4 03°7’08,904”S 
e 60°0’28,949”W, Manaus-AM, para Marcenaria e fabricação de mó-
veis e artigos do mobiliário, com validade de 01 Ano.

CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3.785/12


